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□记者 章芳敏

在普通人看来，兰花仅仅是一种

观赏植物。在兰花爱好者的眼里，兰

花不仅仅是兰花，而是人格化的花、文

化的花。兰花爱好者，过着与兰朝夕

相伴的生活。兰是他们的朋友，他们

也是兰的朋友。

问起兰友为何爱好养兰，他们都

说：“兰花是适合一辈子种养的花。你

看，兰花的花盆是不是都很小？这样，

即使年纪大了，我们也能搬得动花盆，

照料好这些兰花。”

为了更好地弘扬兰文化，我市早在

2010年就举办了首届精品兰花展。花

展由市农林局和金华市兰花协会共同

主办、永康市兰花协会承办以及金华市

几个县（市）兰花协会协办。来自金华、

丽水、衢州等地的959盆兰花出现在展

会上，供市民欣赏、选购。此后，每年2

月份，我市都会举办春兰展。

2011 年，在桐庐举办的浙江省第

四届蕙兰展览会上，由我市送展的“老

极品”“西津素”“新素心”三盆蕙兰，获

得一个金奖、两个银奖。此后我市兰

花香飘省内外，2012 年 2 月，在镇海

举办的中国第二十二届兰花博览会

上，由吕荣光选送的“同乐梅”荣获金

奖；2013 年，浙江省省花评定 5 周年杭

州市精品兰花展中，由吕镇剑选送的

“大元宝”获得金奖；2015年，浙江省第

十三届兰花博览会上，吕荣光选送的

“多朵蝶”获得特金奖。今年 2 月我市

送展的“西神梅”春兰又获省第十一届

兰花博览会特别金奖。

我市种植兰花和鉴赏兰花的市民

开始逐渐增多。兰花协会成员种植的

兰花，曾在全国兰展和省市级兰展上

获特别金奖、金奖和银奖数十个，已具

有深厚的地域基础。目前，我市兰花

品种达上千种，精品兰花也比较多。

“所谓的精品兰花，不是随便叫的，而

是从古至今传下来的，有很深的历史

渊源。有些人种兰花为了获得高收

益，所以就把一些名贵品种通过嫁接

来培养。但真正品质好的兰花必须是

素心（颜色纯净），花形好看的价值也

高。”施槐明说，“我市兰花之所以品质

好，这和我市兰友把养兰当成一种乐

趣而不仅仅追求经济效益有关。在养

兰的过程中，兰友们感受到了养兰带

来的快乐，又传播了历史悠久的兰文

化。”

品种上千种，获特别金奖、金奖和银奖数十个

“兰文化”成为我市林业一大特色
“婀娜花姿碧叶长，风来难隐谷中

香。不因纫取堪为佩，纵使无人亦自
芳。”自古以来，不少文人墨客对兰花情
有独钟。赏花品草不仅是简单的闲情逸
致，还可以陶冶美好的心灵和高尚的品
格。

近年来，我市的“兰花热”悄然兴
起。在市委、市政府的关怀下，市财政
局、民政局、科协的支持以及市农林局的
组织、领导下，我市于 2006 年成立兰花
协会。十年间，兰花协会在对本市兰花
产业的壮大、品种的更新、种兰技艺的提
高以及组织精品兰花参展得奖等方面发
挥了较大作用。如今，我市的兰花不仅
闻名金华市，在全省也是名列前茅。

6 月 24 日，市兰花协会第三届会

员大会在市农林局召开。本次大会选

举产生了新一届会长、副会长、秘书长

以及常务理事、理事，施槐明被推为新

一届会长。

副市长胡增强发来贺信，对选举

产生的新一届兰花协会理事会领导班

子成员表示祝贺，希望兰花协会成员

团结一心，在新领导班子的带领下将

我市兰花产业做大做强，做成我市林

业一大特色产业。

市农林局党委书记、局长应加兴，

副局长徐龙飞，市科协副主席施祯斌

到会指导。

会上还对《兰花协会章程》进行了

修改，将举行换届的时间由原先的每

三年一次改成每五年一次。同时将协

会的办公地址由原先的松石路改为紫

微园内。

据了解，我市兰花协会目前共有

会员 87 名，他们都是兰花的爱好者和

种兰能手。为了方便会员交流探讨养

花问题，现任副会长兼秘书长朱宏锋

还建立了名为“永康市兰花协会”的微

信群。每当自家的兰花结了花苞或是

长出了新苗，他们就会拍照把图片传

到微信群和大家分享喜悦；如果养兰

中出现问题，他们也会把图片发到群

里求助；有时在别处发现了好的兰花

品种，也会传到群里让大家一起欣

赏。渐渐地，这个群成了会员们养兰

的另一个乐园。

为了提升会员种花养花的技能，

兰花协会在市农林局指导下举办了

多场“兰花养护讲座”。能者为师，这

些讲座都由种植经验丰富的会员主

讲。去年的八场专题讲座，不仅宣传

了中国兰花文化，提高了市民庭院养

兰的积极性，还帮助市民解决“种花

难、开花难”的问题。该协会还定期

组织会员开展交流活动，相互探讨养

花技巧，以便全面提高种养水平。

2013 年，该协会组织养兰大户到

外地参观学习，带回了几十万元的种

苗。通过交流学习，这批兰友的种兰

档次也明显提高：由原先的山泥腐叶

土种植，转变为以专用颗粒料基质软

植料栽培；从原来的露天、自然种植变

为控温控湿的专用温室种植。据统

计，近四年来，兰花温室面积增加了

200多平方米。

细心的市民也许会发现，每当周

二或周六，紫微兰苑就成了紫微园里

一道靓丽的风景。因为，兰苑对外开

放就在那两天。市民们三五成群或成

双成对地走进兰苑，欣赏兰花的美景，

品味传统的兰文化。

6 月 25 日恰逢周六，施槐明早早

就打开了兰苑的大门，欢迎市民们前

去参观。上午9时许，三名准大学生走

进紫微园，慕名来到了兰苑。此时的

兰花大多都处在生长孕育期，只有三

四株四季兰零星地开着几朵小花。

这三名学生告诉记者，现在，她们

都如愿考上了理想的大学，不久后将

各奔东西去外地上学了。趁着暑假，

她们就一起出来拍照留念，将美丽的

永城珍藏相片中。听说紫微园风景不

错，还有个颇有文化内涵的兰苑，就相

约前来赏兰。“虽然兰花开得不多，但

是这样的兰苑，我还是第一次见到。

置身这么多的兰草丛中，我仿佛闻到

了淡淡的兰花香⋯⋯”另一名女生说，

她也喜欢兰花，只是忙于学习无暇养

兰。如果上了大学时间充裕了，她打

算买盆兰花来试养。

交谈间，施槐明从养兰的玻璃房

中探出头来。记者走进玻璃房一看，

里面种着上千盆兰花，花盆上方还挂

着粘蝇纸和风扇。施槐明介绍，粘蝇

纸是为了防止兰花被蚊虫叮咬。而风

扇是为了合理控制玻璃房温度，为兰

花营造舒适的生长环境。正是在他们

的精心照料下，我市的兰花产业蓬勃

发展，一些精品兰花不断涌现。

紫微兰苑是我市建成的第一个

“兰苑”，建有较为标准能起示范作用

的兰花房，是宣传中国兰花文化的重

要基地。随着我市养兰队伍的不断壮

大，一些初具规模的兰苑不断形成。

去年，兰花协会在市农林局的支持下，

根据“养兰示范园”标准，评选出了“九

大兰苑”：西津兰苑、紫微兰苑、金塔兰

苑、枫林兰苑、吕氏国香兰园、历山兰

苑、周氏兰苑、国秀兰苑以及清风兰

苑。“九大”兰苑的评选，大大激发了兰

友们的种植热情，促进了种植规模的

扩大，出现了你追我赶的专业种植队

伍。

兰协换届,为的是更好地推动兰花产业发展

评选“九大兰苑”，提高种养热情

举办展会，弘扬“兰文化”

由市农林局等部门主办、兰花协会

承办的一年一届的春兰展总能吸引无数

赏兰者。图为今年年初春兰展场景。

记者 林群心 摄
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精品兰花——剑阳蝶

精品兰花——集园

兰苑探幽

温控兰花棚


